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看着连队光荣榜上我们班“新同
志”樊鑫的照片，我是打心眼里佩服。

前段时间，我们班来了名“新同
志”，别看这名“新同志”挂着列兵军
衔，但他可是我们团宣传股股长樊
鑫，自从下连当兵活动开展以来，樊
股长就被分到了我们班。
“樊股长要来咱班当兵锻炼，这

段时间大家都长点眼色……”人还
没到，我就对班里的几名同志做好
了提醒。

晚上，樊股长背着背囊刚到班
里，我就让列兵小王接了过来，把被
褥铺在早已准备好的下铺。

熄灯号响过没多久，训练一天的
战士们就早早进入了梦乡。困意袭
来，我也正准备睡觉，“意外”情况出
现了，战士小赵居然在这个时候打起
了呼噜。小赵可是我们班公认的“呼
噜王”，谁要是在他的呼噜声响起来之
前没睡着，那晚上可有的受了。

白天什么事情都想到了，唯独把
小赵打呼噜这个情况忽略了，我心里
一阵懊悔，“明天上午得赶紧跟指导员
汇报汇报，想办法‘协调’一下。”

听着呼噜声一声高过一声，我悄
悄地起身走到小赵床前，轻轻把小赵
晃醒：“股长在呢，别打呼噜了……”
小赵揉揉眼睛，歉意地点点头。谁知

道我刚回到床上还不到 5 分钟，呼噜
声又响了起来。我起来正准备再次
把他晃醒，却被樊股长小声阻止了：
“卢班长，不要叫醒战士们，我睡觉
死，不影响的，你也赶快睡觉吧。”我
惭愧地回到床上，听着小赵的呼噜声
睡着了。

第二天早操后，我把这个“意外
情况”跟指导员如实作了汇报。经过
“协调”，下午小赵就和隔壁班的小王
互换了床铺。晚上，班里没有了呼噜
声，我的心里踏实多了。

谁知道第二天早操，樊股长就找
到我说：“卢班长，昨晚咱们班的‘呼
噜声’哪去了？”我一听连忙解释：
“樊股长，不好意思，前天晚上……”
“卢班长，咱们班没有樊股长，我是来
下连当兵来了，不是来享受的，你们
这样做，既违背了团党委的意图，又
枉费了领导的一片好心啊，还有我是
咱们班的新兵，以后叫我‘老樊’就
行。”樊股长的一席话，让我面红耳
赤，恨不得找个地缝钻进去。

当天，我就又跟指导员汇报，让
小赵从隔壁班搬了回来。

从那以后，在训练场上我一视同
仁，“老樊”有做不好的地方，我也不
留面子，当面批评。没有了“特殊照
顾”，“老樊”的成绩有了长足的进
步，不论是体能还是技能都达到了良
好以上水平。在上周末的实弹射击考
核中，“老樊”还取得了连队第一名的
好成绩，被评为“训练之星”，登上了
连队的光荣榜。

（杨锐锋、姜明德整理）

“咱们班没有樊股长”
■新疆军区某团班长 卢建伟

蓉城西郊，战鼓擂擂，硝烟四
起，西部战区某团通信专业比武竞赛
如火如荼展开。

重启天线控制器自检模块，紧固
分合路器，核对调制解调器频点……
四级军士长何幸在应急卫星通信专业
比武场上干净利落排除故障、开设台

站。最终，他以 9分 36秒的成绩夺得
专业第一，并打破团队纪录。紧接
着，他又拿下电台车和移动图像传输
专业两项冠军，成为此次比武竞赛的
“三冠王”。

入伍 14年，何幸苦心钻研各类通
信装备，精通报务、电台、卫星、网
络等多项通信专业，成为一名全能
“多面手”。

然而，“多面手”的成长道路并非
一帆风顺。

那年，已在报务专业岗位工作将

近 6年的何幸，受领一项任务，接收一
台上级新配发的卫星通信车，3个月后
上高原执行通信保障任务。

第一次接触装备，何幸就感受
到了巨大压力。新装备集成度高、
难上手，不少设备的说明书还是全
英文。他捣鼓了一天，硬是没有摸
清装备的工作原理，看着叠放起来
有近半米高的装备说明书，是继续
还 是 放 弃 ？ 那 天 晚 上 ， 他 辗 转 反
侧，久久没有入眠。

任务来了咋能当“逃兵”？何幸咬

了咬牙，开始了鏖战。白天一股脑钻
进车里熟悉设备，缠着厂家工程师请
教，精钻细研每个细节，晚上啃原
理，通读说明书，背记重要内容，一
个单词一个单词地查阅翻译英文说明
书，最终圆满完成了任务，他为此熬
瘦了20斤。
“信息化战场，只有精通更多装

备，掌握更多技能，才能有更多胜
算。”自那以后，何幸像着了魔一样，
网络、程控、图像……一个个从未接
触的新专业被他先后啃下，学习笔记
记了一本又一本，专业骨干培养了一
茬又一茬……

从“一专”到“多能”，从“门外
汉”到“多面手”，如今的何幸坚持奔
走在任务一线，用他的话说，那里才
是离未来战场最近的地方。

一句话颁奖辞：不怕任务繁重，无

惧困难挑战，你以笃学和实干练就的

“全能”定将在未来战场独当“多”面。

战场“多面手”
■梅 群 本报实习记者 张 旭

机关干部下连当兵是推动基层建设

的一项重要举措，如果流于形式，一味地

享受“特殊照顾”，就失去了当兵的意义。

下连当兵要摒弃“过客”思想、官僚

作风，有甘当“新同志”的决心和姿态。

要俯下身子沉下心，以兵的身份体验兵

生活，用兵的视角观察兵世界，努力做

到白天和战友们摸爬滚打在一起，夜晚

多听听战友们的呼噜声。脚下有多少

泥土，心中就有多少真情，只有真正融

入兵中，才能有大收获，更好地为兵为

基层服务。

甘当“新同志”才有大收获
■陈 辉

营连日志

兵事感言

“上级马上要来检查，小吕你负责
做好迎检准备！”前不久，我临时抽调
到机关帮助工作，就收到部门领导通
知。由于缺乏机关迎检经验，心里不禁
打起了鼓。

想想自己当排长时的一次迎检经
历：接到通知后，带着全连利用午休时
间整治环境卫生、反复练习报告词、纠
正敬礼动作、演练回答问题流程……虽
然战士们也有抱怨，但最终能够得到工
作组认可，也就习以为常了。

以此为参照，我又向有经验的老参
谋请教了迎检“诀窍”，打算把某营设
为展示亮点，提前规划工作组路线，安
排好座谈骨干，并与负责接站的董参谋
及时沟通，力争展现单位最好形象。

迎检当天，我拨通了董参谋的电
话，没承想，与他同乘一辆车的旅长张
杰听到了我们的交谈内容，当即严肃指
正：“不要搞这些‘面子工程’，部队是

什么状态就保持什么状态！”
旅长的声音从电话那头传来，忙活

半天的我顿时傻了眼，只好放弃原计
划，撤掉事先安排好的环节和亮点，
“素颜”迎检。

工作组一抵达营区，便马不停蹄直
奔训练场。没有“导游”指引，走到哪
看到哪，检查部队战备状态、询问官兵
生活保障情况，不时拿笔记录。
“伤口见光易好捂着易烂，上级作

风扎实脱鞋下田，我们更不能弄虚作
假。规划路线、设定内容的‘面子工
程’，不仅会滋长形式主义歪风，更会
扰乱基层正常秩序，荒废练兵备战主
业。”事后讲评会上，旅长的一番话让
我羞愧地低下了头。

精心准备的“面子工程”虽然落了
空，但经过这次迎检，我终于知道以后
该把心思和精力放在什么地方了。

（孙丰皓整理）

“面子工程”落了空
■火箭军某旅发射二营一连指导员 吕志峰

“巫欢在战备出动演练中，虽然在
营区内超速，但事发情有可原，不予
追究相关责任！”6月中旬的一天，得
知第 74集团军某旅部队管理科科长钱
丹在交班会上宣布这个消息，高炮连
中士巫欢总算松了一口气。

前不久，该旅组织战备拉动演
练，作为应急值班分队，高炮连官兵
听到警报后迅速收拢、装载物资、启
封车辆，行动有条不紊。巫欢作为驾
驶员，仅用时 1分多钟就将应急车辆开
到预定地域。

始料未及的是，演练结束后，两
名纠察却找上门来。“刚刚你驾驶运输
车在营区内超速行驶，我们要对你的
行为进行登记通报。”

原来，这个旅为保证营区安全，
规定了营区内机动车辆行驶速度不能
超过每小时 20公里，并在主干道安装
了测速仪。刚才的演练，巫欢为赶时
间，行驶超速，被正在主干道上执勤
的纠察逮个正着。面对纠察的铁面无
私，巫欢一时百口莫辩。

应急演练本该争分夺秒，为啥快
了反而被通报？巫欢的遭遇像一颗石
头扔进了水中，激起阵阵涟漪。
“安全工作容不得半点马虎，看来

下次应急演练，自己得悠着点。”同是
驾驶员的下士郭琛琦心有余悸，其实
演练时他也有超速，好在没有通过雷
达测速路口，“不能再往枪口上撞，慢
一点没关系，挨通报就得不偿失。”

郭琛琦的观点，得到不少人的认
同。他们认为，战备出动毕竟是演
练，没必要当真，超速被逮到，那可
是真要吃不了兜着走。

然而，更多的官兵对此却有不同
看法。四级军士长杨峰按捺不住自己
火爆的脾气，说：“演练就是打仗，车
速就该跟着任务转，咋能以平时的安
全标准限制战时的出动速度？”

应急超速到底该不该罚？巫欢超
速之事在官兵的议论中持续发酵，引
起旅领导的关注。
“应急演练，是检验官兵紧急出动

水平的有效方式，应当在背景设置、
评估规则设计等方面贴近实战，做到
分秒必争，怎能消极保安全？”周工作
讲评会上，一位旅领导专门点评了此
事，要求业务科多用实战标准辩证地

看问题。
经过慎重研究，部队管理科最终

撤销了对巫欢的通报。
旅党委机关及时纠错，在官兵中

引起强烈反响。运输连驾驶员刘浩文
高兴地表示：“这标准那标准，战斗力
才是硬标准。”

与此同时，针对战备演练中行车
速度与营区交通安全的矛盾，该旅及

时拿出解决方案：官兵在听到紧急出
动号音后，与演练无关的人员和车辆
要主动腾出要道，便于应急车辆通
行；规划出战备专用通道，区分战备
路段与日常行车路段，避免出现抢占
车道等影响战备行动的现象。

当应急战备演练的警报声又一次
响起时，只见该旅应急车辆火速前往
集结地域，风驰电掣一般。
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安全稳定就好比木桶的底板，关

乎建设的基础；备战打仗则好比木桶

的侧板，决定建设的水平。但管根

本、把方向的定盘星只有一个，那就

是战斗力这个唯一的根本的标准，任

何时候都必须牢牢刻进心坎，不能有

丝毫违背和偏离。

安全工作很重要，但少数单位和

领导消极保安全的思维惯性仍然存

在，导致在安全管理上层层加码，甚

至出现用“安全标准”左右战斗力标

准的现象，导致训练畏手畏脚，随意

降低标准和难度强度，这种倾向值得

警惕！

消极保安全就是一种和平积弊，

各级应当下大力气纠治。这就要求各

级领导机关时刻牢记战斗力这个唯一

的根本的标准，厘清训练、管理与安

全的辩证关系，敢于担当、不务虚

功、科学管控，杜绝以牺牲战斗力为

代价消极保安全。如此，基层官兵才

能放开手脚、撸起袖子、甩开膀子投

入到军事训练当中，推进实战化训练

质量和效益向纵深发展。

莫让消极保安全束缚了打仗的手脚
■第74集团军某旅副参谋长 石国盛

小咖秀

“我给干部敬礼，可有的干部却

经常用点头或挥手的方式代替还礼，

心里头总感觉不舒服。”6月上旬的一

天，第80集团军某旅武装侦察连列兵

陈春雨担任机关卫兵时细心数了一

下，先后进出机关楼的干部有 37人，

举手向他还礼的不到10人。

现实情况中，出现这一现象并不

少 见 ， 有 的 还 礼 只 是 点 头 说 声

“好”，有的挥手说声“嗯”，甚至有

的对战士敬礼根本视而不见。各级在

平时往往强调战士的礼节礼貌问题，

却忽略了对干部的教育提醒。这个问

题如不加以纠正，长期下去就会影响

官兵之间的团结友爱和相互尊重。

我军讲求官兵一致、官兵平等。

《内务条令》 对敬礼、还礼的时机和

场合都有明文规定。千万不要以为敬

礼、还礼属于小节、无伤大雅，殊

不知这恰恰是一名军人文明素养、

一支军队整体形象的直观反映，兹

事体大。

军人要有军人的样子。无论是普

通一兵，还是领导干部都应自觉接受

礼节教育，按条令要求规范个人的礼

节，养成良好的礼节习惯，要知道我

们每个人的一举一动，都事关人民军

队的脸面与尊严。

莫把点头挥手当还礼
■仲崇岭 夏玉川

胡颖达绘

斗室演兵战味浓

近日，海军某基地立足实

战组织开展模拟舱室训练，设

置险情难情，加大训练难度，着

力提高官兵应急处置能力。班

长张泽祥（左一）穿着厚重的防

护服，进入温度高达50℃的舱

室内抢修故障设备，顿时汗流

浃背。新兵霍跃强（右一）见状

冲进舱室，协助班长按规定时

间完成了任务。

刘再耀、王辰玮摄影报道


